



Association suisse des Amis
de Sœur Emmanuelle

49, route de Sous-Moulin
1226 Thônex
+41 (0)22 348 20 85
info@asase.org

www.asase.org



LETTRE AUX AMIS DE SŒUR EMMANUELLE

N°159

PÂQUES 2025

« Dans patience, il y a souffrance. Mais la souffrance patiemment endurée a une valeur très purifiante (...) La patience est le dépassement du désespoir, le début d'une consolation. »

Chères Amies, chers Amis,

En Haïti, la violence des gangs a laissé plus d'un million de personnes sans abri ces dernières années. **Les gangs contrôlent en particulier 85% de la capitale.** Ils pourraient empêcher toute participation au scrutin du premier tour des élections générales en novembre prochain, minant la légitimité du futur gouvernement. Leurs leaders pourraient aussi tenter de diriger les votes vers des candidats qui leur sont favorables, voire constituer leur propre parti, comme l'évoque l'un des responsables d'une coalition de gangs ayant uni leurs forces l'année dernière pour s'imposer dans la capitale.

A Hinche, où se situent les programmes que nous soutenons, la situation sécuritaire est moins catastrophique, mais reste tendue : les gangs sévissent parfois la nuit, en tirant en l'air dans certains quartiers pour signaler leur présence et perpétrer des cambriolages. Néanmoins, les équipes de notre partenaire local poursuivent leur travail d'aide aux populations.

Voici le témoignage d'Ironel Derilus, un des nombreux bénéficiaires des actions menées par notre partenaire local dans le domaine éducatif.

« J'ai 43 ans, je suis né à Marmont, un village à 6km au sud de Hinche, dans une famille rurale très modeste comptant 7 enfants.

Après avoir passé mon baccalauréat en 2007, intégrer une université en Haïti n'était pas facile vu les contraintes économiques. A l'époque, il fallait se rendre à Port-au-Prince pour faire des études universitaires ce qui demandait beaucoup d'argent afin de couvrir les dépenses de scolarité, logement, nourriture et autres.

Grâce à une bourse de l'Ecole Polytechnique du Centre (Polytec), j'ai pu suivre des études dans cet établissement et obtenir un diplôme en technique comptable en 2009.

Après le séisme de janvier 2010 et la création subséquente de l'Université Jean Price Mars (UJPM) à Hinche, j'ai eu la chance de poursuivre mes études grâce à une bourse de l'UJPM et de décrocher une licence en Gestion d'Entreprise.

Moins d'un mois après avoir reçu mon diplôme en septembre 2015, j'ai été embauché par le groupe Sogebank, la troisième banque commerciale du pays, comme caissier senior.

Aujourd'hui j'occupe à Hinche le poste de directeur de la Sogexpress, une filiale du groupe Sogebank depuis 7 ans.



Parallèlement, j'ai pu continuer mes études et décrocher en 2023 un MBA en Administration à l'Université Notre Dame d'Haïti en partenariat avec l'Université Interaméricaine de Porto Rico (IAU). Je compte continuer mes études jusqu'au niveau doctoral. Pour le moment, il y a des contraintes mais rien n'est impossible vu mon ardent désir de le faire.

Je suis marié, père de deux garçons.

Je tiens à remercier Dr Jean Claude François, qui non seulement a eu cette bonne idée de fonder des centres de formation pour la jeunesse haïtienne, mais qui m'a permis aussi d'être l'un des boursiers de ces prestigieuses institutions. Aujourd'hui, si je gagne ma vie, c'est grâce à vous, Dr Jean Claude, et à toutes celles et tous ceux qui ont contribué d'une façon ou d'une autre à ma formation. Merci à vos équipes de Genève : c'est grâce à vous si je suis quelqu'un aujourd'hui. »

Près de 260 repas sont distribués chaque jour aux élèves de l'école primaire et secondaire (cf photo) avec le soutien de l'ONG américaine Food for the poor (qui fournit la nourriture).



22 des **dispensaires** disséminés sur le plateau Central fonctionnent tout en étant en maintenance (budget : 27 000 CHF).

Parmi les auxiliaires de santé en charge de ces dispensaires, 12 sont des infirmières qui ont passé l'examen d'Etat après avoir obtenu leur diplôme à l'Université Jean Price Mars (UJPM).

Un médecin assistant supervise les dispensaires, en en visitant deux par semaine. Son embauche s'est faite grâce à un pédiatre qui a fait son master à Cuba et qui est professeur à l'UJPM. Ce pédiatre vient d'être nommé directeur régional de la Santé Publique.

8 autres dispensaires sont fermés et doivent être reconstruits après avoir été attaqués par des bandits (qui ont volé les portes, les tôles etc...).

Il est prévu ensuite soit de recreuser soit de nettoyer 13 puits manuels qui alimentent les dispensaires en eau potable (budget : 17 700 CHF).

La demande de médicament phytosanitaires produits par le laboratoire augmente, les médicaments étant devenus rares dans le pays : la douane a augmenté les taxes de 100% et la République Dominicaine a fermé ses frontières en mesure de protection contre l'envahissement des gangs.

*

Au Soudan du Sud, la cérémonie de remise des diplômes de la session de formations 2024 vient d'avoir lieu. 538 apprentis (dont 34% de femmes) ont obtenu leur diplôme et 314 ont reçu un kit d'outillage.

Malheureusement la paix en cours depuis six ans et demi est menacée. Début mars, la *White Army*, une milice Nuer liée à Riek Machar, ancien chef rebelle aujourd'hui premier vice-président, a pris le contrôle d'une base militaire d'une ville au nord-est, dans l'Etat d'Upper Nile. Les tentatives de l'ONU pour secourir un général Dinka par hélicoptère se sont soldées par sa mort et celle d'autres personnes.

La tension a été à son comble pendant quelques jours à Juba. L'armée a encerclé le domicile de Machar, le plaçant en résidence surveillée. Plusieurs des principaux alliés de Machar ont été arrêtés. Des troupes ougandaises ont été sollicitées pour sécuriser la capitale.

D'avance, nous vous remercions pour votre soutien aux populations de ces deux pays, tragiquement exposées à l'insécurité et à la pauvreté depuis tant de générations...

A chacun et chacune, nous souhaitons de vivre Pâques dans la joie et l'Espérance.

Patrick Bittar
Directeur